
 

 

 

 

目は口ほどに 

校長 小野満 賢 

 

５月になりました。新年度がスタートしてほぼノンストップで過ぎ去った３週

間、ゴールデンウィークで一息つき、少し落ち着くことができたのではないでし

ょうか。谷間の３日間を頑張れば、後半の４連休がやってきます。予定を詰め込

み過ぎず、７日からの学校生活が元気に迎えられることを願っています。 

 さて、先日の土曜公開授業の時に、学校評議員の皆さんと授業の様子を見て回

りました。その後の協議会で、評議員の方から「生徒の皆さんが先生の目を見て

授業を受けているのを見て感動しました。」という嬉しいお話をいただきました。「視線」について４月

の朝礼で話したことを紹介します。 

 

九州大学・人間環境学研究院学術協力研究員の小林洋美氏によると、霊長類の中でヒトだけが「白

目」があるといいます。白目の部分は正確には「強膜（きょうまく）」というのですが、小林氏は９２

種類もの霊長類を調査し、すべてのサルの強膜はかなり濃い茶色をしていて、黒目も含めればサルたち

の眼は全体的に黒い、ということを論文にまとめました。 

 さて、どうしてサルの強膜は白くないのでしょう。金沢工業大学虎ノ門大学院教授の三谷宏治氏が著

書の中で次のように言っています。『それは、より強い相手（捕食者・抗争相手）と遭遇したときに、

強膜が白いと視線が相手に分かってしまうからです。視線によって相手は自分の次の行動が分かってし

まいます。逃げようとしているのか、襲おうとしているのか、どこに逃げようとしているのか、どこを

攻撃しようとしているのか・・・。視線が相手に分かってしまっては、自分にとって不利に働く場合が

多いわけです。つまり、生き残るために、敵との戦いを有利にするために、相手に視線を読み取らせな

いように、すべてのサルの強膜は黒いのです。』 

ではなぜヒトだけが、その強膜を白くしたのでしょうか。三谷氏は続けます。『ヒトはおよそ２００

万年前、木を降り森を出て、サバンナで生きることを選択しました。でも地上に降りた「か弱いサル」

であったヒトに、単独で敵（ライオンなど）と戦うという選択肢はありません

でした。ヒトの最大の武器は、頭脳を使った仲間との連繋プレーでした。素早

い情報交換のために、そのコミュニケーション能力を発達させてきました。そ

のひとつが「視線」であり「目の表情」だったわけです。』 

 つまりヒトはコミュニケーションをとるために、わざわざ強膜を白く進化さ

せていったというのです。しかも、身の危険というリスクよりもコミュニケー

ションの価値を取ったということがなかなか興味深いところです。 

そんなわけで私たちは白目のおかげで、お互いに相手が自分を見ているか見
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ていないか、はっきり分かります。その視線の向きや目力の強弱で興味や自信の有り無しまでもが判断

できてしまいます。「目は口ほどにものを言う」と言うように、人間は言語の他に、それに引けを取ら

ないコミュニケーションツールを進化によって手にしているわけです。私はもはや老眼ではっきりと見

えないことも多いのですが、授業で教壇に立つ先生方は、皆さんの目を見れば、集中しているのか、し

ていないのか、理解しているのか、していないのか、すぐ分かるのです。 

 

 朝礼ではここまでの話でしたが、続きがあります。 

私には決して忘れることのできない苦い思い出があります。 

この仕事に就く前、私はある求人情報誌に関わる仕事をしていました。ある会社の社長とお会いする

機会があり、先輩とともにその会社に出向きました。社長室に通された私たちは、大きな机を挟んで社

長と向かい合わせになって座りました。社長はこの会社を一代で立ち上げたのですが、創業当時の苦労

話や、今後の会社の展望や欲しい人材のこと、そして趣味の家庭菜園にまで話が広がりました。私はせ

っかくの機会だと思い、社長の話を一語一句聞き漏らすまいと、必死にメモを取りました。私の手帳は

真っ黒になるほどで、とても貴重なお話が聞けたと満足していました。話が終わり、お礼を言って社長

室を後にしました。 

オフィスを出た途端、私は先輩にすごい剣幕で叱られました。 

「お前の今日の態度は何だ。お前は話を聞いていなかった。」 

私はハッとしました。私はメモを取るのに夢中で社長と目を合わすことなく、

スパイのように机の下でペンを走らせていたのです。会社への思いを熱く語る社

長の、額のしわの奥にあったであろう強くて柔らかい眼差しを、私は一切見てい

なかったのです。「話は目で聞かなければ」と思った瞬間でした。 

 

さて皆さんは、前に人が立って話をしているとき、その人の目を見て聞いているでしょうか。お家の

人や友だちと大事な話をするとき、目を見て話しているでしょうか。 

 

 

 

 

 

 ４月２０日（土）９時３５分から会議室で第一回の学校評議員会が行われました。校長から新年度の

学校の様子を簡単に説明した後、２時間目の授業を参観しました。この日は土曜授業公開日で多くの保

護者がお見えになっており、その間を縫うように授業の様子をご覧いただきました。３時間目に協議会

が行われましたが、どの授業も雰囲気が良いこと、生徒が集中して授業に臨

んでいること、生徒が先生の話を目を見て聞いていること、先生が生徒の興

味関心を引くように、様々な工夫をしていて感心したなどの感想がありまし

た。また、今年度から配置される不登校対応巡回教員の役割や、本校での不

登校生徒の状況、家庭と学校の連携の在り方などが話題になりました。 

 これからも様々な視点から本校の強みや課題をご指摘いただき、ご助言を

いただけるものと思います。１年間、よろしくお願いいたします。 

 

学校評議員会 ４／２０（土）９：３５～１１：４０ 



 

 

 

 

 昨年植樹した二代目のハナミズキが、今年

も可憐な花を咲かせました。 

 つい先日まで、池の隣の藤棚に紫色の藤の

花が咲き、風に揺れている様子が楽しめまし

た。今は校門近くの花壇に色鮮やかなビオラ

が咲き誇っています。学校前の通学路には

様々な色のツツジが咲き、行き交う人の目を

楽しませてくれています。定期的にお世話を

していただいている用務（オーエンス）さん

に感謝しています。 

 

 

  

 

４月２０日（土）午後１時４５分から体育館で２・３年生の保護者会が行われました。校長からは、

新年度２・３年生が新入生の見本となり、素晴らしいスタートが切れたということ、いかに生徒にその

気にさせるかということ、そして自分で決めたことを自分で実行する「自己マネジメント力」を磨くた

めに周りの大人がどういう声掛けをすればいいのかという話をしました。その後各学年の教職員を紹介

し、温かく大きな拍手をいただきました。その後教務主任の鈴木主幹教諭より、

年間行事予定と成績関係について、生活指導主任の後藤主任教諭より、生活の決

まりについて、進路指導主任の岡宗主任教諭より、昨年度の受験や進路の状況と

本校の推薦基準についての説明がありました。 

続いて学年ごとに分かれ、学年懇談が行われました。１年間よろしくお願いし

ます。 

 

２・３年生保護者会 ４／２０（土）１３：４５～全体会、１４：３０～学年会 

【令和６年度 学校評議員】 

  木村 和義 様（松江南町会会長） 

  平田 光男 様（松江南地区委員会副委員長、中辻町会会長、学校応援団団長） 

  星  光紀 様（松江南地区委員会青少年育成部長） 

  土橋 正人 様（西一之江中辻町会青少年部長、ＰＴＡ－ＯＢ会長） 

  佐藤 純一 様（元ＰＴＡ副会長、ＰＴＡ－ＯＢ会副会長） 

  田村 和久 様（元ＰＴＡ会長、松江東子ども会会長） 

  五十嵐 徹 様（主任児童委員、元ＰＴＡ会長） 

  藤井 洋志 様（前ＰＴＡ会長、ＰＴＡ顧問） 

  小禄 智次 様（現ＰＴＡ会長） 

 

 

開校２０周年記念樹のハナミズキが咲きました 



  

 

４月２０日（土）午後３時３０分から体育館で部活動保護者会が行われました。昨年度までは保護者

会と別日に設定されていたのですが、年度初めのご多用の時期に、保護者の皆様が二日間も学校に足を

運ばなければならないという負担を考え、同日に開催した次第です。午前中の公開授業から、スケジュ

ール的には詰め込み過ぎた感はありましたが、予想よりはるかに多くの保護者の方々がお見えになりま

した。 

校長からは、公立の中学校は専門に指導できる教員が配置されるとは限らないこと、スポーツ庁が謳

う「地域移行」がなかなか進まない中、管理職としては教員の働き方改革も最優先で進めていかなけれ

ばならないことをご理解いただきたいこと、部活動を楽しみにしている生徒のために教員が勤務時間外

に無償で担っているという現実をお伝えしました。松江六中としては無理のない範囲で、今ある部活動

については、外部指導員・部活動指導員の力を借りて何とか存続したいと考えてお

ります。引き続きご理解とご協力をお願いいたします。 

部活動担当の田中教諭より、本校の部活動のきまりをお伝えし、その後部活動ご

とに分かれて説明を行いました。最後に再登校した生徒たちの部活動の様子を見学

していただきました。１年生の新入部員が加わり、各部活動がいよいよ本格的に始

動しました。 

 

 

 

 

 ４月２２日(月)、生徒会朝礼の中で前期専門委員会任命式がありました。各学年の学級委員会と６つ

の専門委員会の委員の名前が担当の先生から呼ばれ、大きな声で返事をしました。それぞれの委員長に

は代表で任命証が渡されました。その後、委員長と生徒会長は、今年度前期の抱負を全校生徒に向かっ

て語りました。堂々としていてとてもよかったと思います。松江六中の生徒がより充実した学校生活を

送るために、そしてワンランク上の松江六中にするために委員会は頑張ります。いつも皆さんにはお話

していますが、委員会だけが頑張っても

学校は動きません。委員を選んだ皆さん

の協力が不可欠です。全員が当事者とな

り、考え、自分たちの手で自分たちの学

校を創っていくという意識が大事なのだ

と思います。全校生徒２８９名の活躍に

期待しています。 

 

令和６年度前期組織（敬称略） 

 委員長 副委員長 書記 

１年学級委員会                       
           

           

２年学級委員会                                     

前期専門委員会任命式 ４月２２日（月） 

部活動保護者会 ４／２０（土）１５：３０～ 



３年学級委員会    

生活委員会    

整美委員会    

保健委員会    

給食委員会    

図書委員会    

放送委員会    

 

 会長 副会長 書記 庶務 

生徒会本部役員 
 

 
   

※生徒会役員は昨年度後期から引き続き務めます。 

 

 

 

 ４月２０日（土）、今年度初めてとなる授業公開が行われました。新年度になって教科担任にも変化

があり、関心も高かったのでしょうか、ご多用にも関わらず、たくさんの保護者の方々においでいただ

きました（１年生の保護者…82名・２年…64名・３年…57名 ・評議員…7名 計 210名来校）。 

アンケートは今回全て forms（オンライン）で回答いただきましたが、48件に留まりました。できま

したらさらに多くの回答をいただけると嬉しいです。 

お褒めいただいたものについてば、本校の生徒や教職員の励みになります（いつも温かいメッセージ

をありがとうございます）。また、ご指摘の課題については可能な限り早急に改善に努めます。今後と

もよろしくお願いいたします。 

 

 

土曜授業公開 ４／２０（土）アンケート結果より 

本日の授業について 生徒の生活態度について

業について 
学習環境について 



 

 
〇全体的にとても静かに授業を受けている様子でし

た。 

●もう少し積極的に生徒が授業に参加してもいいよう

な気がしました。 

〇まだ発言は少ない生徒さんたちでしたが、わかりや

すい説明で楽しそうに授業を受けていました。 

〇非常に楽しそうな内容でした。生徒たちも騒がず真

面目に取り組んでおり、先生のお話の仕方も良く、これ

なら飽きずに聞くことが出来ると感じました。 

〇先生が笑顔で授業を進めていて、生徒も楽しそうに

実験に取り組んでいました。説明も分かりやすく、観て

いるこちらも楽しく聞く事が出来ました。 

〇生徒が集中して課題に取り組んでいる様子が良かっ

た。先生が丁寧に課題の様子を見て、適宜声をかけてい

るのが良かった。 

〇まだ生徒自らの発言は少なかったものの、先生方の

積極的な声がけに生徒さんたちも少しずつ声が出るよ

うになり楽しそうに授業を受けていてとても楽しそう

でした。 

〇先生が話をする前に、必ず生徒全員の姿勢が前を向

いていること、先生を見ていることを確認して話を始

める様子がとても良かった。 

〇とても皆さんちゃんと授業を聞いていたと思いま

す。 

〇先生のお話が、ハッキリ、ゆっくりされていて、身振

り、手振りもあり、わかりやすい。生徒の授業態度もと

ても良い。 

〇落ち着いていた。 

〇集中していた。 

〇先生の声がよく通っており、音楽の授業の声が聞こ

えてきたが、わかりやすい。生徒の授業態度も良好。 

〇クラス全体で楽しく学習に取り組めるよう工夫され

ている授業でした。 

●生徒さんの理解度の差が大きいように感じました。 

〇全員が授業に参加できている様子があり、とても良

かったです。 

〇とても楽しそうに学んでいたと思います。 

〇生徒全員が授業に参加する工夫がされているので、

落ち着いて授業を受けているように見えました。 

〇楽しそうに学んでいたと思います。 

〇落ち着いて静かに授業を受けていました。挙手する

生徒が多く感心しました。 

〇大変わかりやすい授業で、楽しみながら英語を学べ

るように工夫された授業でした。ありがとうございま

した。 

〇先生が授業を楽しく、分かり易くする工夫をされて

いるなと思いました。 

〇日ごろから丁寧に教えて頂いている様子が伝わって

きました。英語の歌、いつも楽しみにしています。 

 

〇まず、英語で授業されていたので、凄いなと思いま

した。やはり、聞き慣れることが大事だと思うので、

大変素晴らしいと思いました。また、娘からも聞いて

おりましたが、毎月、英語の歌を用意されて、歌から

英語を学ぶという観点が、子どもの興味を引き付ける

題材として大変素晴らしいと思いました。娘も私も毎

月の歌を楽しみにしています。この日も、わざわざ保

護者にも歌詞カードを配っていただき、ありがとうご

ざいました。 

〇英語を通して名曲を知ることもでき、楽しく授業を

受けられる工夫が見られていました。また、子ども達も

意欲的に手を挙げる子が沢山いて、授業に活気があっ

て非常に良かったです。 

〇とてもわかりやすい授業でした。 

〇生徒の歌う様子が見られて、いつもこの様に練習し

ているのだというのが分かりました。生徒も自主的に

練習に取り組む姿が見られました。最後にリズムゲー

ムを取り入れてくれたのが、とても面白かったです！

私もついつい、楽しんでしまいました。やはり、授業は

面白みがあってこそ興味が湧くものだと改めて感じさ

せられた授業でした。 

〇身体を動かしながらの発声など、とても良かったと

思いました！ 

〇ジャンプしながら声を出す練習が画期的だった。 

●新学期なのか少しざわざわした感じでした。 

●初めから見ていたわけでは無いのでなんとも言えな

いが、先生の教科書朗読を 5分以上聞いていて、子供達

が下を向いたり、手遊びしたりする姿しか見られなく

て残念だった。 

●挙手🙋をずっとしていて当てられる機会が沢山あっ

たのに一度も当ててもらえず、同じ生徒を何回も当て

ていて疑問に感じました。 

〇集中し、しっかり取り組んでいて、成長を感じまし

た。 

●我が子は先生の説明を聞いているのか不安になりま

した。下を向いていたり、糊付けしていたりしたので。 

宿題も、毎回でていることを知らずにいて、やってない

ことを知りショックでした。家で iPad ばかり触ってい

るので、ルールを見直したいと思います。（iPad の制限

を保護者が設定できると助かるのですが…） 

〇生徒達の授業中の態度は良かったと思います。 

〇クラスの雰囲気がとても落ち着いていて、先生の話

しを集中して聞いている様子が良かったです。 

〇真剣にやっていました。先生の熱意、わかりやすい説

明を心がけているのがわかりました。 

〇楽しく実験に取り組んでいる様子でした。 

〇楽しく興味のわくような授業でした。子供達が楽し

そうでした。 

〇静かに受けていた。 

授業について 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４月２６日（金）の６時間目、体育館に全校生徒が一堂に会し、令和６年度の生徒総会が行われまし

た。生徒会書記の    君の開会の言葉に、「自分たちの学校を、自分たちの手でワンランク上にし

ていきましょう」という強い意志を感じました。生徒会本部役員、学級委員会に続き、生活・整美・保

健・給食・図書・放送委員会からそれぞれ活動計画が発表されましたが、それぞれの委員会に多くの質

問や意見が寄せられました。積極的な質疑応答を通して、全校生徒が本校の生徒会活動について理解を

深めることができたように思います。 

生徒の生活態度について 

 〇廊下や教室で話している保護者の方の声で順が聞こ

えづらい場面が何度かありました。 

〇とても雰囲気が良くて安心しました。 

〇指導が行き届いていると感じました。ありがとうご

ざいます。 

〇年度始めでクラス替えがあり、生徒同士のコミュニ

ケーションを取っており、昨年度よりも挨拶を返され

ることが少なかったです。 

〇元気があり生徒たち楽しそうでした。 

〇上履きの貸出があったのが驚いた。 

〇校内ですれ違った生徒さん達が、挨拶してくれる場

面が多々あったのがとても良かったです。 

 

●すれ違うと挨拶する子が去年に比べて少なくなった

気がする。上の学年ほど挨拶ができる子が多かったイ

メージだが、今年の上級生はどうでしょうか？ 

〇授業中、寝てる子もおりましたが、先生も気にかけな

がら授業をされていて、娘はクラスがうるさいと聞い

ておりましたが、参観だからかもしれないですが、皆、

きちんとしていたので良かったです。 

〇しっかり挨拶をしてくれるのが気持ち良いです。 

〇どのクラスでも授業態度は良く、教室内の雰囲気が

落ち着きもあり、穏やかな感じを受けました。 

学習環境について 

 〇教室のドアがはずされていて、大変見やすかったで

す。学校公開の実施どうもありがとうございました。 

〇教室内の掲示物やロッカー、本棚など整頓されてい

て気持ち良かったです。綺麗が続くと良いですね。定

期的に手入れし、意識していくよう我が子に話そうと

思います。 

〇きれいでよかったです。靴のかかとを踏んでいる生

徒は見受けられない。素晴らしいと思いました。 

〇日ごろよりきれいにしているのだなと思いました。 

〇校内が綺麗に保たれていて、とても気持ちが良い学

校だと感じる。 

●学級閉鎖時のオンライン授業などもう少しタブレッ

トの活用を検討していただきたいです。 

〇清掃、整理が行き届いており、特に気になる点はあり

ません。 

〇教室や廊下も綺麗に清掃が行き届いた感じでした。 

 

生徒総会 ４／２６（金）⑥ 



「原稿に視線を落としたままではなく、できるだけ視線を上げ、相手の目を見ながら質問したり、回

答したりしよう」という校長からの注文に、努力してくれる生徒が多く、嬉しく思いました。 

新年度がスタートして忙しい日々の中、短い期間で生徒総会までの準備を進めてくれた生徒会本部役

員・専門委員の皆さん、議長団の皆さん、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日 曜 行事予定 
給

食 
日 曜 行事予定 

給

食 

5/7 火 
漢字コンテスト①  
専門・中央委員会 〇 21 火  〇 

8 水 歯科健診（２年・３－３） 〇 22 水 運動会予行 〇 

9 木 眼科健診（２年・３－３） 〇 23 木 腎臓検診④ 〇 

10 金 腎臓検診② ＰＴＡ総会 〇 24 金 運動会期間終 〇 

11 土   25 土 運動会 〇 

12 日   26 日   

13 月 生徒会朝礼 教育実習始 運動会期間 〇 27 月 振替休業日  

14 火  〇 28 火 運動会予備日 〇 

15 水 腎臓検診③ 〇 29 水  〇 

16 木  〇 30 木  〇 

17 金 心臓検診（１年） 〇 31 金 
運動部壮行会 教育実習終 
脊柱側弯検診（１年） 英語検定 〇 

18 土   6/1 土 夏季総体始  

19 日   2 日   

20 月 朝礼 安全指導 〇 3 月 朝礼 〇 

 

５月の行事予定 

学校だより５月号に、本校の令和６年度の学校経営方針を

１枚にまとめたグランドデザインを挟み込みました。 

学校ＨＰではカラー版がご覧いただけます。 

学校経営方針掲載 

令和６年度「第４９回運動会」に向けて動き出しました！ 

本校の２大行事「運動会」が５月２６日（土）に開催されます。第１回 

の実行委員会が５月１日（水）に開かれ、実行委員長等の組織及びスロー 

ガンが決定します。放課後練習は１３日（月）から、朝練習は１６日（木） 

からスタートします。ご理解・ご協力をよろしくお願いします。 


